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１．消防団について  

 

【質問趣旨】 

地域にある消防団は、火災が

発生すれば消防署との連携に

より、人員を確保し、火災の

沈静化に向かって活動をしな

ければならない。しかしなが

ら、地域の防火、防災につい

て活動している瀬戸市消防団

は近年、団員の減少、高齢化

が問題となっている。この現

状をもって、本市の消防団員

の確保、これからの消防団の

あり方など、本市の見解を伺

う。 

（１） 消防団員の現状につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

（２）「ガンバレ消防団応援

事業所」について 

① 消防団の活動は地域の火災出動、防火、防災指導、広報など多岐にわたる。消防

団は一般的に地域で働く市民で団員の構成がされている。しかしながら現在、多

くの分団で、定員に達してない状況が恒常化しているが、このことについてどの

ような見解か伺う。 

 

② 本市の消防年報の資料の中で、「消防職員、団員の平均年齢の推移」をみると、近

年は職員の平均年齢が低下傾向にある一方で、消防団員の平均年齢は上昇傾向に

ある。この傾向についてどのように分析し、対策を考えているのか伺う。 

 

① 団員確保の一環として「ガンバレ消防団応援事業所」がある。現在市内 163 事業

者が登録しており、消防団員に対して各種サービスなどが提供される。この事業

の成果（入団者が増えたなど）をどのように見ているのか伺う。 

 

② ホームページなどで、登録された事業者やサービスを見ることができるが、検索

しにくいと感じる。利用しやすいように変えるべきだと考えるが、検討はされて

いるか伺う。 

 

③ 登録一覧を見ると、現在は存在しない事業所も含まれている。事業所の更新や、

サービスの継続についてのチェックはどのようにされているのか伺う。 
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 （３）団員確保のための取り

組みについて 

 

 

① 団員数の減少傾向に対し、現在どのような取り組みがなされているのか伺う。 

 

② 団員確保の取り組みの一環として入団説明会を開催したと聞くが、どのような効

果があったのか伺う。 

 

③ 本市では女性団員も積極的に勧誘しており、現在は消防分団に数名配置されてい

る。もっと多くの参加を求めるところではあるが、課題と対策を伺う。 

 

④ 他市の取り組みの中で、市の職員が積極的に地域の消防団に参加している例があ

る。本市においては数名の職員の方が消防団に在籍しているが、このことについ

てどのような見解なのか伺う。 

 

⑤ 機能別団員制度という考え方がある。本市でも女性分団やラッパ隊、赤バイク隊

がこれに含まれる。このことを踏まえ、大規模災害時には地域の消防団の活動が

期待されるが、人員確保の困難が懸念される現状から十分な人員の確保のため大

規模災害団員制度の導入について必要と考えるが見解を伺う。 
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 （４）団員の待遇について 

 

 

 

 

（５）分団の活動および訓練

について 

① 本市の消防団員の年次報酬は消防庁が示す標準額、年 36,500円を上回り、39,000

円である。また、そのほかの報酬についても全国の平均値と比べても優遇されて

いるが、このことをもっと広く広報して団員の確保に努めるべきだと考えるが見

解を伺う。 

 

① 消防団活動は通常訓練の他、地域の広報パトロール、防災訓練での活動など多岐

にわたる。しかしながら、大規模災害が起こった際には、救助・救出、警戒巡視、

避難誘導、災害防御などがあり、大規模災害時に特化した訓練が必要だと考える

が、どのような見解か伺う。 

 

② 今後の消防団活動をさらに充実したものにするために、団員向けのアンケートを

実施し、生かしていくべきだと考えるが見解を伺う。 


